
教练不是必选项C

年轻球员是重心B

A 转型之路

从“龙队”到“龙副主席”

马龙这批球员为何都不当教练了体
育
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事实上，马龙很早之前就
在为未来做铺垫。早在 2019 年
的国际乒联球星颁奖盛典上，
当选年度最佳男运动员的马
龙就用英文接受了采访。

问及原因，马龙给出过这
样一个版本的答案：“无论作
为运动员、还是退役后作为教
练员——无论何种身份，都希
望能让更多人喜欢上乒乓球；

无论在中国还是国外，我都希
望能用最好的表现去吸引他
们。”

而在巴黎奥运会后，马龙
也 并 没 有 开 启 教 练 生 涯 ，而
是 更 注 重 文 化 交 流 。2024 年
11 月，马龙跟随北京大学、清
华 大 学 、复 旦 大 学 等 七 所 高
校共 40 名师生，前往台湾进
行交流。同年 12 月，他与陈梦

一起参加首届“老瓦杯”乒乓
球 赛 ，在 挪 威 首 都 奥 斯 陆 展
现球技。

通过自己的影响力，去吸
引更多的年轻人，这是马龙找
到的方向，于是当选新一届中
国乒协副主席后，马龙也将目
光放在年轻人身上：“我之前
一直都在一线队担任运动员，
我会更关注这些年轻运动员，

或者是中国队的梯队建设。中
国乒乓球队能够 60 多年长盛
不衰，就是因为有一个非常完
善、非常好的梯队建设，源源
不断地有年轻优秀的运动员
出现。”

“所以我也希望能够把这
么多年的比赛经验、训练经验
和其他方面的专业知识，传递
给年轻运动员，给他们更多的

建议和经验。”
马龙还特别感谢了刘国梁

的培养和支持，他说：“从运动
员到管理者，刘主席 8 届奥运
会周期相当成功，不管接下来
他做什么，我都会全力信任。
不管他在什么位置，我都会铭
记他对我的帮助和支持，这份
师徒感情不会因为身份的转
变而变化。”

值得一提的是，以马龙为代表的这
一代运动员，在人生道路上似乎有着更
多选择。

无论是马龙的恩师刘国梁，还是当
下国乒男女队主教练王皓、马琳，走的
都是一条“打而优则教”的教练之路。

刘国梁乒乓生涯后期，早早便有了
转型成为教练的想法，于是有意识地观
察起恩师蔡振华的一举一动。2002年退
役的刘国梁先是担任了国家乒乓球队
的助理教练，在不到一年的时间里便破
格出任男队主教练，成为中国乒乓球史
上最年轻的主教练。

而他身后的王皓、马琳，同样顺理
成章地在退役后转型成为一名教练，
甚至2017年国乒领队黄飚在接受新闻
记者采访时透露，王皓、马琳当时退役
后曾想留在国家队，但遭到国乒的拒
绝，“让他们先回省市，先到基层去干
上两三年，之后再让他们竞聘”。

即便如此，王皓和马琳依然从基层
教起，随后逐渐在执教这条道路上越走
越远。相比之下，与马龙同代的运动员，
执教已经不是必选项。

2021年10月，许昕以现役球员身
份当选为亚乒联盟副主席，谈及目标，
许昕表示：“将推广乒乓球，并为国乒队
员争取公平和更多的话语权。”

一年后的12月，刘诗雯成功当选国
际乒联运动员委员会主席，她通过国际
乒联的网站表达了自己的感谢：“国际
乒联运动员委员会是一个新的平台，希
望我能够在这里发挥更大的作用。未来
我将继续学习、努力为运动员争取更多
的利益。”

2024年1月，丁宁当选中国奥委会
执委，同年6月，她又当选为亚奥理事会
运动员委员会主席。

退役后转型教练，或许是刘国梁、
王皓时代为数不多的选择，毕竟身处他

们的时代，最顶尖的球员为国效力，其
他球员出国征战，目光所及大多都与乒
乓球有关。

随着时代演进，以马龙为代表的新
一代运动员正开拓出更广阔的职业生涯
图景。深耕乒乓球技术研发固然可贵，探
索竞技之外的多元发展同样价值不菲。

值得关注的是，当许昕、刘诗雯、马
龙等顶尖选手实现从“为国争光”到“为
球谋局”的转型，他们的使命已超越单
纯的运动竞技范畴。

这些转型既包含对乒乓运动的持
续推广，更承载着提升中国体育治理能
力的战略意义——通过在国际组织中
注入“中国智慧”，推动中国乒乓从“竞
技强者”向“制度构建者”转变。

一代人肩负一代人的使命，许昕、
马龙们的抱负，显然不只是让中国乒乓
长盛不衰。

据澎湃新闻

今年2月，当国际奥委会主席巴赫访问北京体
育大学并参加讲座时，马龙以该校研究生的身份问
了一个问题：“作为一名运动员，未来如何进入国际
奥委会这样的国际体育管理组织？”

彼时的马龙刚刚宣布退出世界排名不久，他也
表示十五运会将是自己的“最后一舞”。

彼时彼刻抛出这个问题，是马龙的思考。如今，
马龙找到了答案。

北京时间4月23日，中国乒乓球协会第十届会
员代表大会第二次会议在北京举行。会议审议通过
刘国梁辞去中国乒协主席职务，选举王励勤为新任
主席，高元义、马龙为副主席，完成届中领导班子调
整。

从“龙队”到“龙副主席”，当球迷还在期待马
龙“下个赛场见”时，他已经悄然完成了身份的转
变，而马龙的尝试，恰恰也是一代运动员选择的缩
影。

没人知道马龙何时有了退
役的想法，至少这个念头已经
存在了很久。

2023 年的杭州亚运会，拿
到团体冠军后马龙笑着说：“之
前的亚运会，每次结束后还有
下一次，但这次可能是我的最
后一届亚运会了。”

同年德班世乒赛输给王楚
钦，马龙先是笑着拥抱了王楚
钦，随后抚摸了三次球桌才缓
缓离场。他解释道：“对于输赢
自己现在能够看开，知道这可

能是最后一次，有的时候会怀
念这座球场，在情感上会有一
点 不 舍 ，所 以 最 后 再 摸 它 一
下。”

2024 年釜山世乒赛后，马
龙左手握拳，右手轻击台面，庆
祝自己获得第九个世乒赛团体
赛冠军。马龙赛后说道：“下一
届团体赛是两年以后，自己应
该不会坚持到那个时候。我的
最后一场世锦赛比赛能以胜利
结束，我的世锦赛之旅是完美
的。”

2024 年中国大满贯，马龙
罕见地牵着两个儿子出场，接
受采访时说：“20 多岁的我，梦
想每场比赛都能以胜利者的姿
态站到最后，但这次，能站在这
个舞台，就是成功。”

作为世界乒坛首位集奥运
会、世乒赛、世界杯、亚运会、亚
锦赛、亚洲杯、巡回赛总决赛、
全运会、全国锦标赛男单冠军
于一身的“超级全满贯”男子选
手，也是乒乓球历史上首位成
功蝉联奥运会男单金牌及夺得

6枚奥运金牌的运动员，马龙拥
有 31个世界冠军头衔。

关于告别，马龙做得很充
分。但对于新的开始，似乎没有
清晰的答案。至少在向巴赫抛
出那个问题之前，外界对于马
龙的想法并不明朗。

但这个问题显然是马龙深
思熟虑的结果——1976 年，巴
赫在蒙特利尔奥运会上获得男
子花剑团体冠军。1981年，巴赫
进入国际奥委会运动员委员
会。2013年，巴赫当选第九任国

际奥委会主席，成为历史上首
位当选国际奥委会主席的奥运
冠军。

纵观巴赫的成长历程，就
是一个奥运选手转型的顶级模
板。

巴赫给出的回应是：“你作
为运动员的经历，让你对各种文
化有了深刻的认识，这样一来，
你就能更好地适应这些文化差
异。另一方面，你还能继续提高
自己的技术或专业技能，最终找
到最适合自己的发展方向。”

近日，2025年沧州市青少年田径U系列比赛暨
河北省青少年田径锦标赛达标赛在我市举行。40个
单位1900余名教练员、运动员参赛。

魏志广 叶磊 摄

马龙当选中国乒乓球协会副主席马龙当选中国乒乓球协会副主席。。
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